

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA,

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESEGAÑO, NUM. 10.

SUCRIONES. Se hacen en Madrid y provincias. Se pagan en metálico, libranza o sellos de Correo. No se sirven sin recibir antes su importe. AVENCION.—A REAL Y MEDIO. Publicados en ambas ediciones.

NUM. 723 POR LA MAÑANA.—AÑO XIII.

MADRID DOMINGO 2 DE SETIEMBRE DE 1860.

TIRADA DE 23,000 EJEMPLARES.

PRIMERA EDICION.

La Gaceta de ayer publica la ley de organización y atribuciones del Consejo de Estado sancionada por S. M.

Habiendo regresado a esta corte el señor Calderon Collantes, ministro de Estado, se ha dispuesto por real decreto que ayer publica la Gaceta, que cese en el despacho interino de dicho departamento el presidente del Consejo, señor duque de Tetuan.

El correo para Canarias, Puerto-Rico y Cuba saldrá de esta corte el día 9 de cada mes, a contar desde el presente setiembre, hasta cuya fecha podrá depositarse en los buzones la correspondencia para aquellas Islas.

Un despacho telegráfico de Málaga desmiente la noticia del fallecimiento del brigadier Molto dada por un periódico de aquella ciudad.

La prensa de Londres da en general su aprobación a las palabras pronunciadas por el emperador de los franceses en Lyon: «Este discurso, dice *El Evening-Star*, es una garantía para la paz. La seguridad dada por Napoleón III de que los beneficios de la paz continuarán, debería, a juicio nuestro, bastar para tranquilizar a Europa. El discurso pronunciado en Lyon parece destinado a la misma celebridad que el discurso de Burdeos, y creemos que calmará los temores que manifestaban los pesimistas de todo género.»

El ministerio piemontés tiene ya preparados los trabajos para una nueva organización administrativa del país, cuyo objeto es, favorecer las aspiraciones de las provincias a la anexión, pero sin privarlas, por ahora, completamente de su autonomía. Parece que el actual Estado de Víctor Manuel se dividirá en grandes regiones del Piemonte, la Liguria, la Lombardia, la Emilia, la Toscana y la isla de Cerdeña. Estas regiones se subdividirán en provincias, departamentos y municipalidades.

Son ya conocidos los pormenores de los sucesos de la Herzegovina, donde como anunció el telegrafo, también han tenido lugar lamentables atentados contra las personas y propiedades de los cristianos. El 11 de agosto y como obediendo a una señal convenida, fueron atacados los cristianos en todo aquel país, comenzando los asesinatos, el incendio y el saqueo. Los pueblos de Jasenek, Zargovice, Izgord, Beruchina, fueron presa de las llamas y gran parte de sus habitantes pasados a cuchillo, algunos pudieron escapar y otros fueron reducidos a la esclavitud.

Las mujeres y niñas fueron maltratadas bajo las mismas tiendas de los turcos y sus hijos muertos, así como también los cinco del waivoda Bogdan y algunos del waivoda Zenuix, entre ellos su primogénito, a muchos les arrancaron los cabellos, juntamente con la piel de la cabeza. Estas matanzas se llevaron a cabo el 11 y 12 de agosto, y no cesaron sino por falta de cristianos, que huyeron a refugiarse en los montes: todo el país de Gasco, Pona, Brobujak, Rudini, Banjani, hasta la frontera de la Dalmacia, está alarmada, y se debe temer, según el corresponsal de la *Gaceta de Trieste*, una próxima insurrección general de turcos o cristianos. Se asegura que en un solo día han sido muertos 70 de estos y quemadas más de 160 poblaciones, apoderándose sus verdugos de todo lo perteneciente a sus víctimas, y especialmente de sus ganados. La opinión general es que dichos sucesos no serán aislados, y se aguarda su reproducción en otros puntos y principalmente en Scutari y Sarafewo.

Dice *Las Novedades*: «Pregunta LA CORRESPONDENCIA si estamos de acuerdo con *El Clamor* en que la época del bien no fué verdaderamente progresista, porque sus principales elementos eran conservadores. Respondemos que estamos perfectamente de acuerdo.»

En tal caso, *Las Novedades* podrá decirnos cómo se compagina eso de no haber sido progresista aquella situación y haber sido servida en elevados y productivos puestos oficiales por hombres que hoy, como entonces, se llaman progresistas de pura raza. Los que desempeñaron en aquella época cargos públicos, sabiendo que no

era progresista la situación ponen hoy el grito en el cielo contra los inviduos que, procedentes del partido progresista, apoyan la política eminentemente constitucional del duque de Tetuan. Así es la lógica de las oposiciones.

Es digno de notarse el hecho que de algún tiempo acá se viene verificando y que parece revelar un sistema preconcebido. Hablamos de la insistencia con que algunos periódicos de opiniones avanzadas publican cierta clase de alusiones y reticencias, encaminadas sin duda a herir al gabinete, pero que la malicia y el instinto público interpretan como dirigidas a regiones más elevadas, a instituciones y personas que la ley pone a cubierto de toda discusión. Las alusiones de que hablamos son, por esta razón, tan emboscadas, que muchas veces se necesita para descubrirlos un ojo muy avezado a las maniobras periodísticas.

Por si tales ataques se escapasen a la penetración de una parte del público, otros diarios de ideas reaccionarias se encargan de ilustrar la conciencia de este, recogiendo, copiando, comentando y amplificando los párrafos en cuestión y completando así la obra del escándalo que los otros empezaron.

Si inexcusable es la falta en que incurren los diarios de oposición avanzada, mucho más censurable nos parece el sistema seguido por los propagadores del escándalo. Si se proponen lastimar al ministerio, no comprenden que sus tiros van por encima de este y pueden alcanzar a objetos mucho más respetables y sagrados? Ciertamente, tratándose de hacer la oposición, los periódicos ultra-retrogrados no tienen por costumbre escrupulizar los medios, ni examinar el temple de las armas.

Comprendemos que *El Horizonte* y sus correligionarios vivan angustiados en la atmósfera que los rodea desde que rigió los destinos del país la unión liberal. No necesitábamos esta declaración del periódico ultra-moderado para saber que los hombres de su bando solo pueden respirar libremente dentro de la atmósfera política que ellos acostumbran crear en el país cuando son gobierno, y en la cual se asfixian todos los elementos liberales.

La escuela superior de diplomática anuncia la apertura de la matrícula para el próximo curso desde el 16 al 30 de setiembre ambos inclusive, de doce a cuatro de la tarde en los 10 primeros días, y en los cinco restantes desde las diez hasta las dos, y desde las cuatro a las siete de la tarde.

Segun aparece del informe presentado al corregidor y al ayuntamiento de Nueva York, ha habido en esta ciudad en los seis meses transcurridos desde el 1.º de diciembre al 31 de mayo, 239 incendios que han destruido propiedad por valor de pesos fuertes 1.546.211. El valor de lo asegurado ascendió a pesos fuertes 3.109.780, y las indemnizaciones pagadas por las compañías de seguro a pesos fuertes 1.150.932. El número de personas que perecieron víctimas de dichos incendios fué de 52; de ellas 25 murieron presas de las llamas, dentro de sus mismas habitaciones, y las 26 restantes, aunque pudieron salvarse de las llamas, sucumbieron después a consecuencia de las quemaduras ó confusiones que recibieron. De los 239 incendios ocurridos en el período indicado, 172 fueron casuales y 67 se atribuyen a incendiarios. Por este delito se han aprehendido 27 personas.

El senador del reino y ministro que fué de la Gobernación en los últimos momentos de la guerra civil, D. Juan Martín Carraolino, se encuentra en Avila.

El segundo plazo de la indemnización marroquí ingresará en el Tesoro como ha ingresado el primero: contra las murmuraciones de la oposición, está el hecho del ingreso constante de cantidades marroquíes: que se dilate unos pocos días, no es objeción sería tratándose de sumas de tanta consideración.

Pregunta *La Iberia* qué es lo que pasa para que LA CORRESPONDENCIA declare que en un día de peligro se pondrá resueltamente al lado de la Reina.

Nada pasa, absolutamente nada: se nos ha preguntado para un caso hipotético, é hipotéticamente hemos respondido: porque si le pasara por la imaginación a alguien cualquiera calaverada que pudiera ser del

gusto de los puros, lo había de pasar tan mal, que de seguro le ha de pasar la gana de convertir en comato material lo que hoy no pasa de intenciones emboscadas.

Dice *El Horizonte*: «La situación actual nos parece impotente para impedir que los conflictos que aparecen en el horizonte de Europa puedan tener un eco en España, y por esa misma razón opinamos que es deber nuestro seguir en nuestra oposición para conseguir que sustituya al actual un gobierno enérgico é inteligente, á la altura de los acontecimientos que se esperan, y capaz por lo tanto de conjurarlos en la parte que interesen á nuestro país.»

Aguardamos los nombres de esas personas enérgicas, inteligentes y á la altura de las circunstancias, que tiene preparadas *El Horizonte* para hacer la felicidad de España. Por lo demás bueno es que el público haga distinción entre los conflictos que aparezcan en el horizonte y los que aparezcan en *El Horizonte*.

Corrían rumores en París de que el general Goyon no regresaría á Roma, en razón a no estar en muy buenas relaciones con M. de Grammont.

Un agregado al ministerio de Negocios extranjeros de Francia, ha salido para Montenegro con una comisión especial de su gobierno.

Dícese que la compañía de las mensajerías imperiales está en trato con el gobierno francés para venderle algunos vapores de gran porte, destinados á servir de transportes de vapor para la marina de guerra.

Cartas publicadas en el *Times* demuestran que los ingleses no han aprendido gran cosa en asuntos de administración militar, á pesar de las severas lecciones que recibieron en Crimea. Segun escriben al periódico citado del campamento de Curragh, con fecha 17 de agosto, los soldados no tenían una sola prenda de vestuario con que mudar la ropa mojada que llevaban ya hacia algunas semanas, lo que naturalmente producía mucha mortandad. Los caballos no tenían donde guarecerse y expuestos á las lluvias, enclavados en el lodo, enfermaban y caían muertos.

Acaba de publicarse en Londres una vida de Luis Napoleón, escrita por una señora, la que hace grandes elogios del jefe del vecino imperio. Entre las anécdotas que este libro contiene merece notarse una en que se refiere que en 1834 cuando la reina Hortensia, madre de Napoleón III, vivía en Aronenberg, fué magnetizada y profetizó que su hijo sería emperador de los franceses.

En *El Delta* de Nueva Orleans vemos confirmada la noticia de que William Walker salió de la isla de Ruanan el 21 de junio con rumbo, hacia otra isla inmediata, donde probablemente habrá salido ya con su gente para Nicaragua. Se cree que su salida de Ruanan tuvo por objeto el evitar que las autoridades inglesas ó las de Honduras trastorasen sus planes piráticos.

La sociedad Económica Madrileña vuelve desde esta noche á sus tareas habituales, suspendidas durante los meses del calor.

Ayer ha fallecido en esta corte, víctima de una pulmonía fulminante, el ilustrado catedrático de la escuela de veterinaria, señor Sampedro.

También ha muerto el lunes de un ataque de cólera en Toledo el ingeniero de montes, D. Antonio Lainez.

Parece increíble, pero es cierto, que en los últimos tres años han consumido los fabricantes de mirinaques en los Estados Unidos nada menos que cien toneladas por semana de alambre de acero, el cual se vende de 15 á 30 centavos libra, ó sea á 22 centavos por término medio; por manera que el consumo anual de uno solo de los materiales para esas jaulas en que se encierran las mujeres asciende á la inmensa suma de dos millones cuatrocientos sesenta y cuatro mil pesos.

La decisión del gobierno de Cerdeña de impedir la salida de nuevas expediciones del puerto de Génova, ha dado ocasión á que Mazzini publique un manifiesto en el cual declara que aquella decisión se dirige especialmente á su persona.

Mazzini se erige en potencia y anuncia en su manifiesto que quería declarar la guerra al Papa, y que tenía reunido el material necesario para ello, tanto en hombres como en armas, pero que lo había cedido todo á la Sicilia.

Algaciras ha recibido con frenético entusiasmo al batallón de cazadores de Cataluña, destinado á la guarnición de aquella plaza y uno de los primeros que entraron en la campaña de Africa. A su tránsito por las calles de la población, cayó sobre los soldados un diluvio de coronas y flores, y últimamente, se han consagrado tres días á regocijos públicos, en los que ha habido toros, iluminación y baile, á que asistieron todas las personas notables de la ciudad.

Desde ayer se publica en Salamanca una revista de ciencias, literatura y artes, con el título de *Crónica de Salamanca*.

A bordo del vapor *Africa* partió de Nueva-York para Europa el 1.º del pasado, Mr. Gerónimo Napoleón Bonaparte, de Baltimore, quien segun se dice, viene á París con el objeto de hacer valer los derechos que pueda tener á la sucesión del difunto príncipe Gerónimo Bonaparte.

Dice un corresponsal de París que lord Clarendon ha tenido en Lyon una entrevista con el emperador, la cual será posible que produzca modificación ministerial en Londres.

Se habla mucho en San Petersburgo acerca del establecimiento del campo de Varsovia. Algunos periódicos dicen que se concentrarán en dicho campo dos cuerpos de ejército, cuyo efectivo ascenderá á 120,000 hombres; pero la *Boersenhalle* hace observar que para llegar á esa cifra sería necesario concentrar por lo menos cuatro de los seis cuerpos repartidos sobre toda la superficie de la Rusia europea, y que para simples maniobras no parece probable que se opere semejante operación.

Un despacho remitido por M. de Montebello, embajador francés en San Petersburgo, comunica que el gran duque Constantino iba á salir para la costa de Siria á bordo de un buque ruso.

El arco de triunfo que ha empezado á construirse en el confín de la provincia de Alicante para recibir á SS. MM. será de gusto árabe y de 16 metros de altura. En el frente llevará una inscripción que diga: *La provincia de Alicante á S. M.*, y los escudos de armas de la provincia, rodeando las armas de Castilla: sobre el primer arco se elevará un segundo cuerpo, al que adornarán grupos de banderas y trofeos, y en ambos ojos irán guirnalda de flores colgantes, formando graciosos pabellones.

Todos los pueblos de la provincia situados en la línea del ferro-carril, disponen grupos de las mas graciosas jóvenes, que con los trajes propios del país y precedidas de músicas, salgan al encuentro de S. M. con palomas, frutas y flores.

Para la madrugada del 12 se preparan varias regatas, desde el muelle al cabo de la huerta, ofreciéndose á los vencedores premios de 32, 25, 16 y 10 duros.

Ha obtenido dos meses de real licencia, para restablecer su salud, el Sr. D. Benito Posada Herrera, fiscal de S. M. en la audiencia territorial de Valladolid.

La cosecha promete poco en Castellón y si no llueve á principios del entrante, se perderá completamente la de la aceituna.

El pueblecito de Navajas, dice una carta de Castellón, continúa lleno de familias de la ciudad del Cid, las cuales saborean, sin temor alguno, nuestras ricas frutas en los sitios pintorescos que allí ofrecen agradable perspectiva, ahuyentando los cólicos y otras enfermedades *ejusdem farinae* con sendos tragos de aquellas célebres aguas que, segun cuentan los viajeros, tienen hasta la virtud de curar radicalmente el mal de amor, por lo cual se parecen á las del *Leteo*.

Mr. Graham ha dirigido á lord Dufferin una relación acerca de los asesinatos de Siria. En sentido contrario á las aserciones de sus dos compatriotas, lord Palmerston y Mr. Kinglake, Mr. Graham hace recaer sobre los drusos la responsabilidad de las primeras agresiones, y espone con mas orden, claridad y sangre fria que hasta aho-

ra, el conjunto de hechos que acusan de negligencia ó de complicidad á muchos de los oficiales musulmanes de Siria.

De una correspondencia de Avila tomamos los siguientes párrafos:

«Los adelantos de cultivo se han aclimado en esta provincia, y los labradores recojen el fruto de sus faenas en la calidad y cantidad de sus frutos.»

La industria pecuaria no llama tanto la atención de estos habitantes, cuyo suelo es mas á propósito para la agricultura que para la ganadería.

El señor gobernador de la provincia, tomándose un trabajo impropio, atiende con la mayor solicitud á todos los ramos de la administración pública. Los demás jefes concurren con la mayor puntualidad á sus dependencias, y demuestran el mas esquisito celo en el desempeño de sus delicadas tareas.

El estado de la recaudación es brillantísimo. El ramo de consumos á la mayor altura. Los pagos se verifican con la mas esquisita regularidad, y los recaudadores, merced al buen orden de contabilidad, pueden hacer sus entregas de caudales en el acto de presentarse en la capital.

Escusado es decir que los participes cobran también con la regularidad mas rigurosa. La autoridad provincial ha fijado su especial atención en los ramos de contabilidad municipal.

El examen de las cuentas está ofreciendo los mejores resultados. Para perfeccionar en lo posible este importante ramo de la administración pública, el señor gobernador se propone girar una visita á todos los pueblos de la provincia. Además de transigir y resolver las muchas cuestiones que existen pendientes en los pueblos, efecto de las rencillas y enemistades á que tanto se prestan las localidades reducidas. Esta visita tiene grande importancia, y no dudado que con ella se tranquilizarán los ánimos y se orillarán multitud de cuestiones que tienen conmovidos los pueblos pequeños.»

Leemos en *El Horizonte*: «Hemos oído decir que hace algunos días se embarcó en el puerto de Alicante, dirigiéndose á otro del extranjero, un personaje importante. ¿Podrán decirnos los periódicos ministeriales lo que hay de cierto en el particular, y quién sea el personaje á quien se alude?»

Por Dios que ya nos tienen mareados los periódicos de oposición con la noticia del embarque de ese personaje importante. ¿Quién será? Rogamos al que lo sepa se lo diga á los opositoristas para su tranquilidad y la de nuestros oídos.

Mazzini ha dirigido desde Génova al *Morning-Chronicle* la siguiente carta:

«Italia, dice el famoso triunviro, tiene el instinto de su porvenir, pero carece de la conciencia de su fuerza ó de su deber, y en vez de buscarla en sí misma pretende encontrarla fuera. Italia ejecuta en grande lo que hacen en pequeño las clases ricas: siéndoles antipático el servicio militar, compran un sustituto. Italia busca un sustituto en Pio IX, en Leopoldo, en el Borbon, en Napoleón. Hoy por hoy le ha hallado en el bravo, en el generoso Garibaldi, digno de los que le han elegido. Pero Garibaldi es hombre y todo hombre es falible; reflexiona, pues, que la suerte de la nación depende una vez mas de la voluntad de un solo hombre.»

La nación seguirá á Garibaldi en el camino que conduce á la independencia, pero si el valiente nicense se detiene en su carrera, es de temer que la nación pierda también la voluntad de marchar sola por esa senda, y habrá decepción, desaliento y caerá en la inacción. Y no es que temamos para Garibaldi la seducción de las grandezas, la tentación del oro ni los esplendores de las cortes, no: lo que tememos que ejerza influjo en Garibaldi, es el prestigio de una voz amiga, su confianza en la infalibilidad de una persona querida, su repugnancia á afligirse con un desaire. Si se figura que Víctor Manuel es inseparable de la nación italiana, que no olvide que Víctor Manuel no ha podido seguir por sí solo la senda que dirige á la unidad, la senda de la revolución, que no podría, al menos, hacerlo abiertamente porque entonces tendría contra sí á los gobiernos. No sienta bien al carácter de los monarcas arriesgar su existencia por una idea. Ahora bien, no pudiendo la monarquía marear revolucionariamente en la empresa nacional, ¿qué es lo que puede hacerse? Lo que ha hecho Garibaldi en Sicilia: dar, por decirlo así, por fuerza á la monarquía, ó al menos sin su sanción expresa, una, dos, tres, todas las potencias de Italia, del mismo modo que le ha sido dada desde luego la Sicilia. No hay otro medio.

Para obrar así es preciso que Garibaldi rechace cualquiera proposición de tregua ó de paz con el Borbon, que emplee toda su fuerza en emancipar el país y rechazar toda especie de anexión. Si no obra así, la Sicilia será, si el extranjero quiere, una provincia anexionada y Garibaldi debe saber que las anexiones sancionadas por el extranjero son compensadas por otras concesiones análogas.

A quien no esté iniciado en la doctrina de nuestros partidos políticos será difícil

apreciar las diferencias que existen entre dar a Victor Manuel ciertas provincias, a medida que Garibaldi las emancipa y anexiona al Piemonte, pero es tal la diferencia que fácilmente se comprende. Por demás, este es el punto sobre el que Garibaldi y la Francia no han podido entenderse y la causa del conflicto que existe entre Garibaldi y Cavour.

La diputacion provincial de Alicante fue ayer recibida por el señor general O'Donnell para poner en sus manos la corona que dicha provincia acordó presentarle después de la toma de Tetuan.

El Sr. D. José Escocia, presidente de la diputacion, manifestó al duque de Tetuan que esta fiel intérprete de los sentimientos de admiración y respeto de todos sus representados hacia el ejército español y su invicto caudillo por los triunfos de la campaña de Africa, como una muestra muy pequeña de las grandes simpatías que a toda la provincia merece, le ofrecia en su persona como su más legítimo representante aquella corona, emblema de sus heroicos esfuerzos, de su sublime abnegacion y de su ardiente amor a la gloria, a la patria y a la Reina.

El señor duque de Tetuan contestó que agradecía el obsequio, no solo por su significacion, sino por la delicada atencion de llevarse personalmente los diputados provinciales; pero que no le aceptaba sino como dirigido al valiente ejército que tuvo la fortuna de mandar, al cual atribuye toda la gloria de la campaña de Africa.

Acompañaban a la diputacion provincial los diputados a Cortes de la provincia, residentes en Madrid, y tanto unos como otros hablaron del estado de la misma con el señor duque de Tetuan y con los ministros de Estado y Gobernacion, recibiendo de todos las mayores pruebas de consideracion y deferencia.

La corona es de oro, de bella forma y vistoso esmalte, y tiene esculpido cada una de sus hojas el nombre de un combate o de algún hecho memorable de la guerra de Africa. Su estuche de concha con adornos de plata, lleva primorosamente cincelados los escudos de armas de las capitales de los partidos de la provincia, que son: Alicante, Jijona, Novelda, Elche, Monovar, Orihuela, Alcoy, Concentaina, Dolores, Denia, Pego, Villena, Villajoyosa y Callosa de Ensenaria.

El *Ulamor Público*, poseído de una santa indignacion con motivo del resultado obtenido en la subasta de tabacos, increpa al señor ministro de Hacienda, escitándole a que ponga los medios para que no lleguen a convertirse las licitaciones públicas en un juego de compadres. ¿Qué culpa puede tener el gobierno ni el Sr. Salaverria de que las licitaciones se confabulen entre sí (suponiendo que haya sucedido esto en el caso actual), o de que no se presenten proposiciones que mejoren el tipo señalado para las subastas? Por ventura, si el ministro de Hacienda no hubiera aceptado la proposición del Sr. Campo, como quiere el *Ulamor* en todas sus partes, se habría evitado que en una nueva licitación volviese a ocurrir lo mismo que en la primera?

Es bien seguro que si se hubiese presentado una proposición mejorando en un centimo el tipo del gobierno, le hubiera sido adjudicado el remate. No se presentó esa proposición: por qué podía fundarse el gobierno para desaprobado la del Sr. Campo? Es mucho afán el de querer hallar motivos de censura al ministerio hasta en los actos más claros, sencillos y ajustados a las prescripciones de la justicia.

Ayer recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO.

Paris 1.º.—Se han enviado a Roma dos regimientos.

«El Monitor» de hoy anuncia que el gobierno napolitano ha enviado a Paris al duque de Canojello para expresar oficialmente al gobierno francés cuanto lamenta el primero el atentado cometido en la persona de monsieur Brenier.

En una nota que publica el mismo periódico, se desvanece toda esperanza de que Murat pueda pasar algun día a Nápoles con el consentimiento y el apoyo de Francia.

Ayer ha tomado posesion del gobierno civil de Valencia el Sr. Peralta, recientemente nombrado para el mando de aquella provincia.

El vapor *Pátulo* procedente de Cádiz y Cartagena, fondeo ayer mañana en Alicante conduciendo 259 tiendas de campaña y 14.616 sacos-tiendas.

En el mismo vapor ha llegado el jefe de escuadra de la armada, D. José María Halcon.

El subintendente graduado a quien en nuestro número anterior nombramos don Antonio Mendez al publicar la plantilla del personal de administracion militar, designado para el campamento de Ardoz, es

D. Antonio Mendoza. También debemos decir que el inspector Sr. Gallego, a quien nombramos «de seccion» lo es de servicio.

El correo extranjero de ayer nos trae por méritos de los últimos movimientos de Garibaldi. En Reggio, aunque la lucha fué corta, parece que fué sangrienta. El fuego de la plaza bien dirigido a pesar del corto número de artilleros causó grandes pérdidas a los voluntarios. Las fuerzas de Bixio fueron las que sufrieron más, y el mismo general fue ligeramente herido en el brazo; pero habiendo sido tomadas por asalto las obras exteriores, los artilleros se negaron a continuar sus servicios, haciendo necesaria la rendición de la plaza.

Según *El Corriere Mercantile*, la pérdida de los napolitanos asciende a 500 hombres muertos o heridos, y 400 prisioneros. Los garibaldinos encontraron en el fuerte ocho piezas de campaña, dos cañones a la Paixan de 80, y seis de 36; doce obuses, ocho piezas de posicion, quinientos fusiles y gran cantidad de viveres, caballos y mulas.

En Piale las tropas reales fueron cercadas, pero no se quisieron rendir y se les ofreció una tregua. Durante las negociaciones para ella, el desorden cundió en las filas y las tropas se dispersaron dejando las baterías sin defensores.

Publicada en la *Gaceta* la ley del Consejo de Estado, mañana seguirán probablemente los nombramientos de consejeros.

En la Bolsa de Madrid de ayer se publicó el consolidado al contado a 48-60 y a fin del corriente a 48-85 y 49 por 100. La diferencia se publicó a fin del corriente a 40-95, al contado hallaba plata a 40-75. La deuda amortizable de primera se publicó a 25, la de segunda se ofrecia a 21 y la deuda del personal se buscaba a 18-45. Las acciones de carreteras de abril de 4.000 reales han confirmado a 96, las de junio a 96, las de julio a 94-50 y las de agosto a 99-75. Las acciones de Obras públicas a 93-75 y las del canal de Isabel II a 103. Los cambios sobre Londres se ofrecian a 50-70 y sobre Paris a 5-25.

SEGUNDA EDICION.

A LAS DIEZ DE LA NOCHE.

Por exageradas que sean algunas acusaciones de la prensa opositora, y por desnudas que estén de fundamento, pudieran en concepto de nuestro colega *La Verdad* alucinar a los incautos o servir a los malintencionados, no viéndolas completamente refutadas. Para prevenir juicios croncos, dedica el citado periódico su primer artículo de hoy a contestar a *El Horizonte* del viernes, cuyo artículo de entrada, como saben los lectores de *La Correspondencia* empezaba así: «La revolución; hé aquí el término fatal a que nos conduce la política del gabinete O'Donnell.»

También nuestro colega *El Diario Español* combate energicamente el artículo de *El Horizonte*. Nos concretamos a transcribir uno solo de sus párrafos:

«Mientras parece que *El Horizonte* tenga la pretension de hablar de constitucionalismo, tratándose de la situación presente. Que el gabinete no ha necesitado grandes esfuerzos, dice el periódico liguero, para hacer que las Cortes aprueben todos sus actos y dar así a la dictadura que pesa sobre España el aire de constitucionalismo que el abrir y el cerrar las sesiones de Cortes tiene para ciertas gentes. Y por ventura, tienen los amigos de *El Horizonte* la pretension de comparar constitucionalismo y constitucionalismo, tratándose del de gentes que tenían que prescindir de las Cortes, y esquivar cuanto estuviese en sus manos el tenerlas abiertas, con el constitucionalismo de situaciones como la actual, que las han mantenido abiertas cerca de diez meses en un año, y que no ha adoptado la menor resolución sin su concurso?»

Asegúrase en Valencia que el infatigable inspector D. Pedro Briones ha conseguido la captura de Bartolomé García, presuñto reo del asesinato cometido en la persona de Francisco Albiol, alcalde de Albalat de Tarongers.

Cartas de Hungría indican un hecho muy notable ocurrido con motivo de las fiestas del día de San Esteban. La procesion católica se dirigió al templo griego y al israelita, queriendo asociar a los húngaros de todos los cultos en la demostracion religiosa y nacional.

Se ha suprimido la escuela de náutica que existia agregada al instituto de segunda enseñanza de Alicante.

Un periódico anunció anteayer que habia fallecido el joven D. Federico Bañares, autor de varios trabajos literarios muy estimables. Felizmente el Sr. Bañares goza de perfecta salud. Sin duda ha dado origen a la equivocada noticia de su fallecimiento, el de otra persona de su conocida y estimada familia.

El Sr. D. Hilario Lund, cónsul de Suecia y Noruega en Bilbao, ha dirigido al señor comandante de marina un oficio en el que traslada otro de su gobierno, por el que se manda entregar a 42 tripulantes de dos lanchas del puerto de Bermeo, que en el mes de noviembre del año último, salvaron a la tripulacion del bergantin noruegues *Karen Marthea* capitán Torstensen, la cantidad de 3.000 rs. para que entre ellos sea distribuida.

Los misioneros españoles sacrificados por el fanatismo musulman en Damasco fueron seis. El padre Manuel Ruiz, P. Nicanor Aspario, P. Nicolás Alberca y P. Pedro Soler, con los dos legos Fr. Francisco Pinazzo del Puente y Fray Juan Jacobo Fernandez. El primero, era presidente del colegio. Refugiado en una casa, le sorprendieron allí los musulmanes y le ofrecieron la vida si apostataba de la fe y pisaba la cruz, pero el apóstata confesó a Cristo y adoró la cruz por lo cual sufrió el martirio. Los demás fueron muertos y quemados en el colegio.

Una carta, fecha el 6 de agosto en Filadelfia dice: «La embajada del Japon en su visita a esta ciudad, se alojó en un hotel, teniendo asi ocasion de ver muy de cerca a sus individuos, y tanto que algunos de ellos me visitaron y registraron mis libros. Sin duda que eran aficionados a la astronomia y geografia, pues tomando un tratado de la primera ciencia, se entretuvieron mucho, exclamando: «¡Speniard!» Al ver el mapa de España señalaron al momento el Estrecho, dándose a entender que allí muy cerca teniamos la guerra. Entre los individuos que componian la embajada, habia muy poco que admirar como bello, siendo su color muy parecido al que nos ofrecen las momias. Los trajes tampoco son atractivos, como los de los chinos. La embajada, después de haber conmovido la Union, se envareó para el Oriente hace algun tiempo, dirigiéndose por el cabo de Buena-Esperanza, de suerte que van a dar la vuelta al mundo, pues su viaje primero fué por el Pacífico. Los buques japoneses descaaban muy vivamente verse en el camino, pues muy recelosos, se les figuraba que a vuelta de tanta muestra de cariño se les retenia prisioneros, y en verdad así era, porque siempre estaban asediados de multitud de curiosos. ¡Quiera Dios que al llegar a su país, la variacion que ha ocurrido en política no les cueste la pellica!»

Acaban de abandonar el castillo de Artea el ingeniero que lo dirige Mr. Ancelet y el jardinero Mr. Neuman. Terminada ya toda la obra de cantaría, antes de poco tiempo se colocará la de ebanisteria, que con arreglo a medidas, procedió de Paris. Estas obras dice, el *Iruac-bat*, son de un gusto exquisito, y antes de finalizar el año podrán contemplarse.

Durante la época del invierno se procederá a las grandes plantaciones de árboles y arbustos de clases tan variadas como raras, y todo quedará concluido para principios de 1861, de forma que sus egregios poseedores podran ocuparlo cuando bien les acomode. Este año ya no es posible que S. M. la emperatriz pise las playas vascongadas.

En Guipúzcoa se está formando una ruidosa causa a unos fabricantes de papel a quienes se acusa de que por haber hallado a una infeliz obrera con dos manguitos viejos de señora encontrados entre los trapos, la marcaron la cara con nitro de plata, sujetándola entre cuatro. Añádese que esta es la tercera ó cuarta vez que imponen estos castigos infamantes como pudiera hacerlo el rey de Dahomey.

De Villafranca del Bierzo nos dicen que a pesar de que el *oidium* se ceba hace cinco años en las viñas de aquel país, nunca se han visto estas tan devastadas por aquella plaga como en la actualidad.

Al *Diario de los Debates* escriben de Turin que las disposiciones del gobierno francés respecto del Piemonte son garantizarle la Lombardia y los territorios comprendidos en el tratado de Zurich, pero que en todo lo demás conservaria su libertad de accion. Dicha correspondencia llega hasta decir que la Francia ha ofrecido ocupar el Piemonte y la Lombardia y dejar que el gobierno sardo opere con todas sus fuerzas en la Italia meridional, a su riesgo y peligro. En la eventualidad de esta ocupacion se preparaban alojamientos y hasta raciones en Coni, Susa y otras plazas.

Escriben de Turin que el señor de Cassinui, ministro de Justicia, presentará inmediatamente al rey un decreto de amnistia en favor de los obispos y demás eclesiásticos condenados últimamente por desobediencia a las leyes del Estado.

La estadística criminal, que habrá de publicarse muy en breve por el ministro de Gracia y Justicia, tiene todo el método y exactitud que puede desearse. El tomo

que la comprende, dividido en ocho libros y precedido de una razonada y filosófica Memoria de sus resultados, empieza ocupándose de la jurisdiccion del Tribunal Supremo de Justicia, y pone de manifiesto todas las causas que se han formado contra los altos funcionarios de la administracion, el clero y la magistratura, delitos que las han motivado, duracion del procedimiento y terminacion del mismo, en los últimos cinco años. Sigue después la jurisdiccion ordinaria, y al tratar de los delitos, se espresa su clase, se determinan los instrumentos de su comision, sus causas impulsivas, la entidad del daño causado por ellos, y si su perpetracion fué en día festivo ó de trabajo; respecto de las causas se fija la duracion del procedimiento, desde la comision del delito y desde el principio del sumario, su diversa terminacion por sobreseimiento, absolucion ó condenacion, si esta lo fué por evidencia legal ó solo por convencimiento; y finalmente, si la sentencia fué de acuerdo ó en desacuerdo con el dictamen fiscal: acerca de los procesados se enumeran con distincion de sexos los exentos de responsabilidad criminal y civil, ó simplemente de la primera, los absueltos libremente ó de la instancia, aquellos cuyo procedimiento se ha sobresido libremente ó sin perjuicio, y por último, los que han sido penados, fijando acerca de estos últimos su naturaleza, sexo, edad, estado, instruccion, profesion y concepto moral que tenian antes de la causa, marcando las penas que se les han impuesto, clasificándolas previamente conforme al sistema del Código vigente.

Habiéndose presentado en Estepona un matriculado llamado Francisco Sanchez, que perdió el brazo derecho en la campaña de Africa a bordo de la corbeta *San Buenaventura*, se ha abierto a su favor una suscripcion que produjo 1.321 reales.

El martes llegaron a Bilbao a bordo del vapor *Vizcaino-Montañés*, los últimos voluntarios vascongados heridos en la batalla de Gualdrás que todavía se hallaban en cura en el hospital creado en Sevilla por el Sr. Ibarra. Uno de los heridos al desembarcar en Bilbao fué conducido en una parihuela al hospital civil.

El espada Dominguez, herido el lunes en la plaza de toros de Bilbao, sigue muy bien.

De los representantes de las potencias que hay en Paris con rango de embajadores, no quedan mas que Vesik-Effendi, embajador otomano y monseñor Jacconi, nuncio del Papa.

El conde de Aquila que hace dias regresó de Londres a Paris, continuaba en esta capital por anunciar que en breve saldrá para Marsella, desde donde se dirigirá al Brasil. Acerca de este personaje, dice un corresponsal, que siguiendo los consejos que ha recibido en Claremont de los principes de Orleans, se mantendrá completamente extraño a los asuntos de la Italia meridional, y añade que así lo ha comunicado al rey su sobrino.

El correo extranjero nos trae hoy el texto de los discursos leídos en las dos Cámaras inglesas por los comisarios con motivo de la suspension de la legislatura. El de la Cámara de los Lores dice así:

«Milores y señores: Tenemos orden de la reina para dispensarnos de venir a tomar asiento en el Parlamento, y al mismo tiempo para daros gracias en su nombre por el celo y asiduidad con que os habeis consagrado al cumplimiento de vuestros importantes deberes durante las largas y laboriosas sesiones que terminan hoy.

La reina nos manda que os informemos de que sus relaciones con las potencias extranjeras son amistosas y satisfactorias, y abraza la confianza de que no existe peligro alguno de que se interrumpa la paz general de Europa.

Es indudable que sucesos de gran importancia tienen lugar en Italia; pero si las potencias extranjeras no intervienen en ellos, y si se deja a los italianos arreglar por sí mismos sus asuntos, la tranquilidad de los demás Estados no sufrirá alteracion. Las conferencias proyectadas con motivo de la cesion de Saboya y Niza a Francia no han tenido lugar aun; pero la reina tiene la firme confianza de que en todas las negociaciones que se sigan se harán arreglos completos y perfectos a fin de asegurar con arreglo al espíritu y la letra del tratado firmado en Viena en 1815, la neutralidad y la independencia de la confederacion suiza. Esta neutralidad y esta independencia fueron el objeto a que dieron gran importancia todas las potencias signatarias del tratado de Viena: hoy no son menos importantes que entonces a los intereses generales de Europa.

La reina nos ha mandado asegurarnos, que las atrocidades cometidas contra los cristianos en Siria, le han causado el mas vivo dolor y profunda indignacion. La reina se ha apresurado, en union del emperador de Austria, el emperador de los franceses, el príncipe regente de Prusia y el emperador de Rusia, a contraer con el Sultán un compromiso, en virtud del cual se ha dado al Sultán un apoyo militar, a

fin de restablecer el orden en aquella parte de sus Estados. Encargamos la reina que los manifestemos cuanto lamenta que las proposiciones pacíficas hechas en su nombre por su enviado en China al gobierno imperial de Pekin, no hayan tenido resultado alguno satisfactorio. En consecuencia de esto ha sido necesario que las fuerzas combinadas de tierra y mar que la reina y su aliado el emperador de los franceses han enviado a China, se dirijan a las provincias del Norte de China, con objeto de apoyar las justas exigencias de las potencias aliadas.

Queriendo la reina dar toda la fuerza posible a su accion diplomática en este asunto, ha enviado a China un embajador especial, el conde de Elgin, que negoció el tratado de Tien-Tsig, cuya entera y fiel ejecucion se pide al emperador de China.

El discurso pronunciado en la Cámara de los Comunes, se refiere puramente a los negocios interiores y nada notable ofrece, por cuya razon nos abstenemos de traducirlo.

El anunciado viaje de SS. MM. tiene de mal talante a los periódicos reaccionarios, que han manifestado un interés muy vehemente porque no se realice. Ya es el estado general de Europa, nublado y temeroso, el que debe decidir al gobierno a oponerse a este viaje; ya es el desarrollo de los elementos revolucionarios que hay en España, ora es la necesidad perentoria é inaplazable de reunir las Cortes; ora, en fin, es el cólera, la teneo desarrollado, en la escuadra que ha de conducir a la familia real, en Alicante, en Barcelona, en los pueblos que ha de visitar nuestra Reina, la causa que debe aplazar el viaje ó hacer arrostrar al gobierno que lo consiente una responsabilidad inmensa.

Nuestro colega *La Epoca*, contesta victoriosamente a los diarios aludidos. Sin atenuar la gravedad de la situacion de Europa, que atraviesa una crisis suprema, sostiene que sea favor de la Providencia, impotencia de la revolucion en nuestro suelo, combinacion dichosa de la casualidad ó prevision feliz del gobierno, la España es la nacion de Europa, ahora lo mismo que en 1848, que menos debe temer los efectos de esa tempestad que parecen anunciar las sombrías nubes que se amontonan en el horizonte del mundo.

«Y si los conflictos exteriores, dice, son los que han de comprometer al país, ni porque se realice ó suspenda el anunciado viaje de nuestra Reina ha de interrumpir ó modificar el gobierno la marcha que se tiene trazada para hacerlos frente, estrechando las relaciones que unen a los pueblos con los poderes constituidos, siguiendo las inspiraciones de la opinion nacional, levantando el espíritu público y atendiendo al ejército y a la marina en todas las grandes necesidades que pueden sentir el día de la catástrofe, tan temida siempre y siempre tan aplazada, sin duda por su misma horrible grandeza.»

Tampoco, a juicio de nuestro colega, es la reunion de las Cortes, cuya legislatura se suspendió apenas hace dos meses, y que se ha de reanudar de todas maneras en la época natural del otoño, aun prolongándose el viaje hasta fines de octubre, una causa que pueda embarazar esta escursión de la familia real, que no implica, que no se opona a la ordenada y normal gestion de la cosa pública. Respecto del cólera, no hay motivo, afortunadamente, para temer que por esta vez sirva a los intereses de quienes a toda costa quisieran impedir el viaje de SS. MM.

Mas adelante continúa *La Epoca*:

«No es nuevo por parte de esos periódicos el oponerse a los viajes que proyecta nuestra familia real, siquiera sean los que blasonan mas fervorosamente de monarquismo. Cuando en el verano del 58 proyectó nuestra Reina visitar la ilustre cuna de la monarquía española, también se opusieron, y por cierto que alegaron razones aun mas peregrinas que las que dan en estos momentos. No lo recuerdan nuestros lectores? Hasta sacaron la cuenta de las caballerías que se necesitaban para el servicio de los carruajes de SS. MM. y dijeron que también por esa razon era imposible que se llevase a cabo el viaje.»

Efectivamente, nosotros creemos también que ahora, como entonces, serán impotentes los esfuerzos que se hagan para impedir un proyecto que ha de contribuir mas y mas a estrechar la dichosa armonia que une al trono y a los pueblos, y estamos en un todo de acuerdo con nuestro estimable colega, que termina su artículo con el siguiente párrafo:

«Nosotros nos felicitamos, pues, del viaje que ha proyectado nuestra familia real, viaje que ha de redundar en beneficio de los pueblos, en satisfaccion de sus necesidades, de corea conocida por nuestra magnánima soberana y su celoso gobierno, en favor de la armonia que siempre debe existir entre la nacion y el supremo poder del Estado, y que únicamente puede alterarse cuando existe de intermediario entre arriba y abajo un gobierno tiránico, torpe ó

inmoral, como su tratamiento no es el que hoy rige los desirios de la España regenerada.

El lunes á las tres de la tarde tiene su majestad polidos los carruajes para su regreso á la corte.

El Sr. D. Agustín Esteban Collantes, ha llegado á esta corte.

Tenemos íntegro á la vista, el discurso pronunciado por lord Palmerston en la Cámara de los Comunes, y que á su tiempo nos anunció el telégrafo, contestando á varios oradores á propósito de las cuestiones de Italia, Saboya y Siria. Es mucha su extensión y no podemos reproducirla, pero aunque en extracto, daremos á conocer á nuestros lectores sus más importantes consideraciones.

Comenzó el noble lord explicando algunas palabras pronunciadas por S. S. en un meeting ocupándose de Garibaldi, negando que tuviera la significación de que el gobierno de la reina haya tomado parte alguna en el desembarco de el dictador de Sicilia, sino que eran una simple alusión preliminar á los sucesos importantes, para cuya discusión el gobierno de la reina reclamará todo el apoyo que puede obtener.

Respecto á los progresos que Garibaldi hará en Nápoles, lord Palmerston no dudó en manifestar su opinión de que es absolutamente imposible que las tropas de aquel general alcancen el triunfo si el país no se reúne á ellas.

Pasando luego á hacerse cargo de otros puntos tocados por los oradores de la oposición, declaró que la conferencia propuesta en Turin para el arreglo del derecho público en Europa no ha podido aun verificarse y que el tratado de aquella capital no reconocido hasta ahora por ninguna potencia no puede ser considerado como formando parte del derecho de gentes europeo. Por lo que atañe á la anexión de Saboya y Niza, aseguró que ha sido una transacción altamente particular y no una transacción de soberano á soberano, para la cesión de una parte del territorio, porque el rey de Cerdeña solo poseía la Saboya bajo ciertas condiciones determinadas por el tratado de Viena, en el cual figuraron las ocho potencias de Europa.

Acerca del modo como se ha llevado á cabo esta cesión, lord Palmerston se expresó en estos términos:

«Las circunstancias que la han acompañado, dijo, las negativas dadas un tiempo, las confesiones hechas en otro, y la promesa hecha en enero y febrero últimos, por el gobierno francés al embajador de Cerdeña, de que, así que se concluyese la cesión, el Faucigny y el Chablais serían cedidos á la Suiza, promesa de que dió cuenta el presidente de la Confederación Helvética en su mensaje del mes último, promesa retractada mas tarde, y aun no realizada; todo esto, digo, ha producido una impresión desagradable en todos los ánimos, y ha hecho formar una triste opinión de las partes contratantes.»

El noble lord espera que Francia, ya á causa de sus compromisos, ya en atención á las esperanzas dadas á la Suiza, adoptará las disposiciones convenientes para satisfacer su justa expectativa, asegurando íntegra y completamente la independencia de este país.

Para terminar su importante peroración lord Palmerston trató también, aunque li-

geramente la cuestión de Siria, y después de indicar que no quería saber la causa de los lamentables sucesos que allí han ocurrido, dijo que el deber del gobierno es evitar la repetición de semejantes males, que, para este fin, Inglaterra se había puesto de acuerdo con Francia, Austria, Rusia y Prusia. S. S. cree que el gobierno del Sultan desea sinceramente el castigo de los culpables y que siendo así, se restablecerá la tranquilidad en aquellos pueblos.

El Reino atribuye á la prensa ministerial la iracundia, la destemplanza y la pasión que son peculiares á los diarios opositoristas.—Basta tomar al acaso dos periódicos, uno desafecto, otro adicto á la situación, para apreciar la sin razón con que se espresa nuestro colega moderado.

Los señores D. Nicolás de Cabanillas y D. Andrés Huard, están organizando una compañía de seguros marítimos, á cuyo frente se pondrá el Sr. Huard. Esta compañía se denominará Lloyd español.

En el mercado de granos de Madrid se vendieron ayer 1,899 fanegas de trigo de 42 1/2 á 49 1/2 reales fanega, quedando por vender 232 fanegas. La cebada se vendió de 22 á 24 rs. la nueva y á 25 la añeja. La algarroba se vendió á 28 1/2.

El día 26 del pasado ha sido presa de las llamas el primer establecimiento de carruajes de Londres y quizás del mundo. Desde el incendio del antiguo teatro de Covent-garden, no se ha conocido otro mayor. El edificio era un verdadero palacio, que además de contener muchos centenares de coches de primer orden, servía de fábrica para su construcción. El fuego ocurrió en el último piso, en el departamento de la pintura. La pérdida, como puede calcularse es inmensa. El magnífico salón de conciertos de Martin, ha sido también destruido.

En París corrian rumores alarmantes á propósito de la cuestión de Siria. Decías que el gobierno francés había recibido de su embajador en Constantinopla, Mr. de Lavallette, una comunicación en la que pinta el estado del imperio otomano con sombríos colores, insistiendo en la complacencia de las autoridades turcas en los asesinatos de los cristianos de Siria, y presagiando escenas de la misma índole en la Turquía de Europa; por todo lo cual pide nuevas instrucciones al gabinete de las Tuillerías.

Una correspondencia de Nápoles del 23 da á conocer, apoyándose en datos oficiales, la posición de las tropas en el reino de Nápoles. Existen en la capital cuatro batallones de cazadores, tres regimientos de línea y dos baterías de montaña; en Caserta, cuatro batallones de cazadores; en Capua, dos regimientos de línea y dos baterías de campaña; en Nocera, dos batallones de cazadores ligeros; en Nola, una batería de montaña; en Portici, dos regimientos de granaderos de la guardia, uno de cazadores de la guardia, cazadores del regimiento de marina, dos batallones; en Gaeta, un regimiento de línea y tres compañías escogidas de otros regimientos, seis regimientos de caballería, uno de carabineros á caballo y dos baterías de montaña. Todas estas tropas pueden concentrarse en Nápoles en menos de dos horas, y forman un ejército de 43,500 hombres y siete baterías. Estas tropas, unidas á las que existen en otras partes del reino, deben formar un total de

90,000 hombres, sustrayendo de este número las bajas que hayan ocurrido á estas horas, si es cierto como se asegura haber desertado muchos oficiales y soldados de las tropas reales.

De Nápoles dicen que el comité revolucionario continuaba enviando numerosos agentes para sublevar las provincias cuyo estado iba empeorando cada día.

Anoche apareció el primer número de El Pueblo. Nuestro recién nacido colega es tan inocente y bonachón, que nos parece destinado á crecer un poco para casarse con cierta democrata muy conocida.

Se publica en Madrid ó mejor dicho se imprime, un papel que se califica á sí mismo de «joya preciosa», lo cual nadie extrañará sabiendo que antes había calificado de «sabios» á sus redactores. Nosotros no tenemos el mal gusto de leerle, pero un amigo nuestro que pertenece al número de las pocas personas que se entretienen con sus simplezas é insolencias, nos dice hablando del susodicho papel: «Yano se contenta con ser súpico y otra cosa peor: con insulas de gracioso acude á las alusiones políticas que le están vedadas por la ley, y lo que es mas censurable aun, insulta á la embajada marroquí que hoy representa en Madrid á un soberano con quien estamos en paz, llamándole comparsa á la embajada y majaderías á los que la componen.» Si como erremos es cierto lo que nos dice nuestro amigo, todo nos parece poco para condenar la audacia y la descortesía de ese papel cuyo nombre no estampamos, porque sería una honra que hace mucho tiempo ambiciona y no merece.

Con la firma de Un hispanense, publica el periódico hispano-ludonense, una carta concebida en estos términos:

«En su número de ayer (del 21) se burla usted con sobra de razón de los defensores de D. Juan, que lo presentan á España como extranjero, lo que basta allí para que todos le hagan la cruz. Pero ¿dónde me deja Vd. la torpeza de presentarlo como campeón de los famosos cupones, y enderezador de entuertos de los especuladores de esta Bolsa? Vd. sabe la inmensa impopularidad de que la cuestión de reconocimiento de cupones disfruta en España, y que el único gobierno que intentó arreglarla, bajo pretexto de un empréstito, tuvo que retirarse de las Cortes mas que de prisas el proyecto de ley. ¿Qué será, pues, de D. Juan el día que se presente al pueblo español con la bandera de los cupones? Realmente, por mucho que valga este principio, y por apurados que estuviésemos, que gracias á Dios no hay tales apuros ni los habrá, para encontrar quien quisiese ocupar un trono vacante, D. Juan, aparte de otras cosas, nos saldría demasiado caro para que jamás pensásemos en él. El primer coste del artículo sería espantoso.

Figúrese Vd. que los cupones, dejando á un lado la lagosta de reclamaciones de igual género que tras ellos vendría, representan un capital de diez y seis millones de libras, ó sea mil y seiscientos millones de reales de vellón. No lo calculo en reis, por no estar aun madura la Union Iberica. Esta inmensa suma en 3 por 100 consolidado, representa una renta perpetua anual de cerca de quinientas mil libras, que tendrían que pagar nuestros descendientes hasta la consumación de los siglos. Este es el

primer coste de D. Juan. No nos sale, pues la cuenta, y no podemos hacerlo á este precio. Con que lo mejor será que el ex-príncipe abandone la empresa, y acepte los sanos y patrióticos consejos que Vd. le ha dado.»

Vamos á emitir un cálculo político: «Una parte del antiguo partido progresista se pasó á la union liberal. La otra parte se ha pasado á la democracia. ¿Que es, pues lo que queda del antiguo partido progresista?»

Aunque no da la respuesta El Pensamiento Español, periódico, creemos que lo piensa todo el mundo en España.

Están ya en Madrid el empresario del teatro Real, Sr. Bagier y los señores Pierini y Cuzzani. Dentro de muy pocos dias se fijarán los correspondientes carteles con el personal, que ya conocen nuestros lectores, abriéndose el abono para la próxima temporada. Se está organizando el cuerpo de coros y el personal de orquesta. La primera obra que regularmente se pondrá en escena serán Las vísperas sicilianas, siguiendo despues Lucia, Lucrecia, Semámbula y El valle de máscaras ó Simón Bocanegra. La compañía llegará á Madrid á mediados del corriente mes, y las puertas de este coliseo se abrirán el 1.º de octubre.

Nuestro corresponsal de Valencia nos dice: Las alarmantes noticias que de Inglaterra y de Francia nos llegan de las cosechas, han puesto en guardia á los cosecheros de trigo de esta provincia, que á ningún precio quieren vender hoy dia sus granos. Por otra parte, las de maíz y alubias que tan abundantes suelen ser otros años, en el presente serán muy insignificantes con motivo de la casi absoluta carencia de aguas que desde la entrada del verano están sintiendo todas las tierras de regadío. Por manera que creo prudente llamar la atención del gobierno sobre esto. Como el arroz puede aliviar en parte la carestía, de comestibles que ya empieza á sentirse debia el gobierno decretar cuanto antes la libre entrada de esta semilla en nuestros puertos á fin de atenuar en lo posible la suerte de las clases pobres que tanto han de sufrir en el próximo invierno con la carestía del pan.»

En la semana que acaba de terminar se han cometido en la provincia de Valencia varios delitos.

En el término de Carlet han sido asesinados José Cañudo, de 40 años de edad, y Bernardo Martínez de 14. La justicia se ha apoderado de un tal Ferrer por haberse sabido que había indicado algunas veces su deseo de matar al Cañudo.

En Godella se ha encontrado un hombre muerto en una de las calles de aquella población.

En el término del caserío de Tanladilla se ha hallado también otro cadáver.

Y en la capital fue herido de mucha gravedad Ramon Tudela.

De todos estos crímenes tienen conocimiento los juzgados respectivos, y se están practicando las mas activas diligencias, para que no queden impunes semejantes atentados.

El señor duque de Tetuan salió ayer á las cinco de la mañana para Guadalajara en tren especial, acompañado de dos de sus ayudantes y del oficial de la secretaría de la Guerra Sr. Sanchez Bregua, á pasar

revista á la escuela batallon de ingenieros. A la vuelta habrá pasado tambien revista en Alcalá de Henares á los cuerpos de caballería allí acantonados.

Con razon, dice uno de nuestros colegas, que el vencedor de Africa es incansable; el cúmulo de asuntos que le rodean no lo fatigan nunca; cuanto mas se aumentan sus quehaceres, tanta mas fuerza de voluntad tiene para vencerlos.

Ayer tarde recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRÁFICOS del extranjero.

París 1.º.—En la Bolsa se ha hecho el 3 por 100 francés á 68-25, el 4 1/2 á 97-90, el 3 por 100 español interior á 47 5/8, el exterior á 00, el diferido á 00 y la amortizable á 22 1/4.

Londres 1.º.—Los consolidados se han hecho de 93 1/4 á 3/8.

TERCERA EDICION.

A LAS DOS DE LA MADRUGADA. Sabemos por personas que habitualmente reciben noticias de Nápoles que ayer no ocurría novedad. Los últimos partes nada dicen del cambio de ministerio.

Anoche asistió el Circo de Price la embajada marroquí. La entrada fue un lleno completo; la función bastante escogida; los ejercicios de los hermanos Marianis agradaron extraordinariamente.

Hoy deben visitar al señor ministro de Estado los embajadores de Marruecos.

Anoche no recibimos despachos telegráficos. Esta falta depende del estado de las líneas, algunas de las cuales han sufrido averías con motivo de los últimos temporales.

Anoche inauguró sus tareas de la temporada el teatro de Jovellanos, con la nueva zarzuela Los Piratas. El público no se hizo sordo al llamamiento, y llenó el atornillado coliseo. La obra, que es debida, según tenemos entendido, á la pluma del señor Rivera, y que está puesta en música por el Sr. Cepeda, se oyó con cierta frialdad, si bien el público aplaudió en algunas ocasiones la buena versificación de varias escenas, y algunas piezas de música cuya repetición pidió; pero el público se va haciendo delicado en este género, y exige cada vez mas. La obra del Sr. Rivera, si bien tiene movimiento y acción, no se distingue por el buen enlace del argumento ni por los recursos dramáticos. Debemos hacer justicia á la manera con que está puesta en escena la zarzuela, cuya decoración y aparato escénico nada dejan que desear.

DIARIO DE LAS FAMILIAS.

SANTO DE HOY. San Esteban, rey de Hungría, y San Antolin, mártires. CULTO DIVINO PARA HOY. Cuarenta Horas en la iglesia de Jesus Nazareno, donde continúa la devota novena del Divino Redentor.

Continúan tambien la octava de la Virgen de la Almudena en Santa María, predicando D. Ciriaco Cruz; la de los Sagrados Corazones de Jesus y de Maria en las Salesas Nuevas, siendo orador D. Ramon Garcia de los Santos, y por la tarde don Juan Perez; y la de Nuestra Señora de Covadonga en San Luis, predicando D. Juan Fernandez en la misa mayor y D. Juan Barbero por la tarde.

Termina la novena de la Virgen de la

trar con su persona en polémica reservada. —Vamos á ver, Fabian, tiempo es ya cuando nos acercamos á París, y podemos de un momento á otro tropezarnos con alguno de los partidos que dividen á la Francia que me indiquéis á quien os inclináis, á quien pensáis consagrar vuestro corazón y vuestro brazo. ¿Que diantres, hermano, es forzoso resolverse! no pertenecer á ningún partido es peligroso en el país en que vivimos.

—Y sin embargo, señor baron, contestó el joven de Croissy con su timidez ordinaria, hubiera deseado no comprometerme con ninguno hasta conocer...

—El de madame de Monglat, vuestra dulcinea! dijo el baron con trémula voz: como gustéis, hermano, y eso que tal vez las personas que rodean á vuestra bella compañera de infancia la hayan inculcado principios que no estén enteramente de acuerdo con los míos... pero si os dejo en libertad para obrar, Fabian, no debe consentir que sin mas ni mas os esponga á insultos y acaso á peligros al entrar en París: ya comprendo que no abraéis seriamente la causa del conadujo, ni de la cor-

te; pero preciso se hace que enarboleis los colores é insignias de una de ellas, sin lo cual no tendríais mucha seguridad.

Abrió el baron al mismo tiempo un cofrecillo que con el equipaje traía, y mostró á los ojos de su hermano banderías de diversos colores, compañeras inseparables por entonces de todo buen cortesano, así como el navio sospechoso se surte de todo género de pabellones, á fin de emplearlos segun las circunstancias.

—Mirad, Fabian, continuó indicando alegremente los diversos objetos que el cofrecillo contenía, si queréis pasar por partidario del parlamento y de la antigua Fron-da, tomad esta hondata de seda y plantíosela en el sombrero; pero si queréis creerme é imitar mi ejemplo, ceñíos esta hermosa banda Isabela, que es el color del príncipe de Condé y de todos los verdaderos franceses. Si preferís por el contrario pasar por partidario de monsieur elegid esta banda azul y seguro estais de ser bien acogido en el palacio de Luxemburgo. No os propongo, continuó enseñando banderías rojas y amarillas, que os ataviéis con los colores del duque de Lorena... ni os hablo

que nuestro padre me dejó el encargo de sustituirle: no ignorais tampoco que he pasado parte de mi vida mezclado en los negocios políticos, mientras que vos viviais solitario y retirado ó corriendo tras madamoselle de Monglat cuando era vuestra vecina: tengo, pues, sobre vos la triple autoridad de los años, de la paternidad y de la experiencia. Ahora bien, hermano, exijo que por mi seguridad, por la vuestra y para la ejecución de un proyecto que ya sabreis, os adornéis con los colores del príncipe de Condé, como yo voy á hacer.

Y al mismo tiempo se cruzó una ancha banda Isabela y mostró otra igual á su hermano, quien no hizo movimiento alguno para obedecer. Alberto hizo un ademán de impaciencia.

—Señor baron, repuso Fabian con sencillez, ruegos que perdoneis mi osadía, pero, si la sangre de mi madre no es tan noble como la de la vuestra, somos hijos del mismo padre y me han enseñado que un Croissy no debia obedecer jamás sino á su conciencia y á su raciocinio. No, soy un gran casuista y confieso que en mi retiro no he podido formar una idea muy exacta de los

Ruborizóle al joven la apóstrofe que encerraba una alusión ofensiva á una persona de su familia: mas casi al punto cedió al ascendiente que sobre él tenia el baron y bajó la cabeza murmurando:

—Había pensado, Alberto, había creído...

Dióle lástima de su turbación al baron Alberto de Croissy y le interrumpió con autoridad:

—Es menester, Fabian, que os vayais acostumbrando á hablar y obrar como noble: mirad que esos modales sencillos y naturales que pudieran ser buenos allá en nuestro castillo de Normandia, donde habéis pasado los primeros años, no son oportunos para el mundo en que vais á penetrar. Que se dijera de nosotros, Dios eterno, si se supiera que habíamos hecho nuestra entrada triunfal en París con un palo en la mano y el hatillo á la espalda!

Pronunciadas estas palabras á guisa de reprimenda, dirigióse el baron hacia la puerta de la casa de postas y su hermano le siguió resignado, como si se creyera obligado á escuchar todos los consejos de Alberto como órdenes y obedecer estas como leyes.

Consolación y Correa en Santo Tomás, celebrándose hoy la fiesta principal; en la misa mayor predicará D. Pedro Quilez y por la tarde D. Agustín Martínez Pedrosa; después de la reserva se hará procesion con la Santísima Virgen.

También termina la novena del Sagrado Corazon de María en San Cayetano y predicará el P. Pedro Salgado.

En D. Juan de Alarcón se celebrará una solemne funcion de accion de gracias a la Virgen de las Mercedes por haber cumplido 136 años su archieofradía; pronunciará el panegirico D. Tristan de Medina.

En Santa Isabel se celebrará tambien una solemne funcion a la Virgen de la Consolacion y Correa a espensas de la asociacion de Santa Rita de Casia; predicará don Melquiades Gilarranz.

Por la tarde habrá ejercicios espirituaes con sermon y manifesto en los Seruitas, Arrepentidas y San Millán; en esta iglesia se hará la novena de la Virgen de Guadalupe, predicando D. Mariano Garcia Ruiz.

Proferencia. El Sr. Minguet, pirotecnico valenciano, establecido en esta corte, que fué llamado al Real Sitio de San Ildefonso para la funcion de fuegos artificiales del dia de San Luis, y no el Sr. Ponce como equivocadamente dijimos, ha salido para Alicante, donde se le encarga igual trabajo para el próximo viaje de sus magestades por aquella capital.

La funcion tendrá lugar en el centro de la bahia sobre sus tranquilas aguas. Este acreditado artista ha tenido el honor de ser admitido en la tarde de ayer en audiencia para despedirse de SS. MM. y besar sus reales manos.

Rono. Anoche a las once fué robada una boardilla en la Cava Baja. Los ladrones se llevaron cuanto encontraron, perteneciente todo a una pobre lavandera. Cuando la autoridad tuvo noticia, los pájaros habian volado.

EL ESPACIO REDUCIDO POR LOS FERRO-CARRILES. Un viajero por ferro-carril entre Nueva York y Nueva Orleans escribe; que almorzó en Rochester, Nueva York; comió en Erie, Pensilvania y cenó en Cleveland en Ohio; a la mañana siguiente almorzó en Seymour, Indiana; comió en Olney, Illinois; y el dia subsiguiente almorzó en Columbus, en Kentucky, haciendo por consiguiente una sola comida en cada uno de estos estensos Estados mientras los atravesaba. Habia salido de la calle de Chambers, Nueva York, a las cinco de la tarde de un dia, y llegado a Cleveland a las cinco y veinte minutos del dia siguiente; de modo que en 24 horas y 20 minutos habia recorrido una distancia de 640 millas y atravesado los Estados de Nueva York, Pensilvania, Ohio, Indiana, Illinois y Kentucky.

UNA CUEVA MARAVILLOSA. Cerca de la aldea de Decorah, condado de Winneshiek, Estado de Iowa, hay una cueva verdaderamente extraordinaria. Esta cueva no encierra ninguno de esos fenómenos espantosos que hacen erizar los cabellos y no pocas veces han sido causa de lamentables desgracias. Lo unico maravilloso que tiene es el fenómeno fisico que presenta periódicamente. Tan luego como principia a aproximarse la estacion de los calores, ó sea desde mediados de la primavera, principia a formarse naturalmente hielo, que adquiere un grosor de 10 a 14 pulgadas en lo mas fuerte del verano. La temperatura de la cueva en esta estacion nunca sube de 20 grados Fahrenheit, y al entrar en ella con antorchas encendidas, se presenta el golpe de vista mas asombroso que la imaginacion puede concebir, pues formado el hielo en las sinuosidades y desigualdades de las paredes, se corren en mil facetas que reflejan la luz, arrojando millones de chispas de diferentes colores, como si la cueva estuviese cubierta de diamantes. A mediados de otoño principia el deshielo, y en lo mas fuerte del invierno desaparece completamente el hielo, quedando la cueva seca del todo y con una temperatura que nunca baja de 36 grados. Infinitas personas han visitado esta cueva en las dos estaciones, y todas están contestes en asegurar el hecho.

Siquiera porque allí murió Cervantes y nació Lope de Vega. Los vecinos de la calle de Cervantes, nos ruegan llamemos la

atencion de quien corresponda, para que se riegue alguna vez aquella, pues desde que han concluido las obras del alcantarillado y revoquición del empedrado, ha quedado convertida en una calzada y es tanto el polvo que no pueden ni tener abiertos los balcones.

Carroza. Se ha construido en Madrid una magnífica carroza destinada a la Virgen del Rosario de Villaluenga de la Sagra. Este precioso trabajo, debido a los artistas D. Baltomero Aparicio, D. Elias de la Puente y D. José Riestra, está de manifiesto en el obrador del primero, calle de la Cruz.

INCENDIO. De Baides, provincia de Guadaluajara, nos dicen con fecha 29 del pasado agosto lo siguiente:

«El domingo 26 del corriente, como a las doce y media de la noche, hora en que se hacia sentir un fuerte viento huracanado, alarmaron a todos los vecinos de este pueblo las voces de ¡fuego! el cual se vio acercarse rápidamente en una de las cassas estrechas de él, pero que la fuerza del viento hizo propagar a la inmediata, quedando ambas deboradas por las llamas, dejando sumidos en el mayor desconsuelo a sus pobres moradores, inmediatamente se presentaron en aquel sitio desgraciado, las personas mas notables de este reducido pueblo, como lo fueron los señores marqueses del Sobroso, el párroco D. José Garcia Pardo, administrador D. Felix Lazaro y el señor alcalde constitucional, quienes prodigaron cuantos auxilios estuvieron a su alcance, y dirigiendo los trabajos, se consiguió sofocar aquel volcan que amenazaba reducir a cenizas toda la poblacion. No son menos dignos de mencionarse los directores de los trabajos del ferro-carril y cuantos empleados y operarios residen en este pueblo, quienes generosa y cumplidamente prestaron cuantos auxilios fueron necesarios a sus convecinos.»

Tambien sabemos que la señora marquesa que lleva el antedicho título, demostrando su conocida generosidad y usando de uno de los rasgos caritativos que la distinguen, regala al mas necesitado de los dueños de las casas incendiadas una alzada suma para su reparacion.

ORDEN DE LA PLAZA. Servicio para hoy.—Parada: Borbon.—Jefe de dia: señor comandante capitán del batallón cazadores de Barbastro, D. Lorenzo Gotarredona.—Visita de Hospital: Chilana, primer capitán. Reconocimiento de provisiones, Chilana, segundo capitán.—El general gobernador, Serrano del Castillo.

ESPECTÁCULOS. (PARA HOY) TEATRO DEL CIRCO.—A las nueve de la noche, funcion por el profesor señor Hermann. TEATRO DE LA ZARZUELA.—A las ocho y media de la noche.—Los Piratas CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche, funcion ecuestre y gimnástica.

ELISEO MADRILEÑO.—A las seis de la tarde, gran funcion de baile, fuegos artificiales y cuadros disolventes. PLAZA DE TOROS.—Funcion extraordinaria, en la que se lidiarán seis toros.

ANUNCIOS. VINAGRE DE REYNES.—SIENDO LA época de hacer los encurtidos de pepinillos, pimientos, etc., se vende el vinagre Reynes, calle del Duque de Osuna, núm. 4. Este vinagre es el único para toda clase de

conservas: repetidas pruebas garantizan su calidad superior. Los pedidos se pueden hacer por el correo interior.—(D. 0, 3, 5, 7, 9, 11, 13, 15, 17, 19, 21, 23, 25, 27 y 29.)

COLEGIO DE SAN JOSÉ DE PRIMERA Clase, preparatorio para todas las carreras, incorporado a la Universidad Central, y agregado al Instituto de San Isidro. En este establecimiento estará abierta la matrícula para el curso inmediato, desde el 1.º al 15 de setiembre. El director presbitero, doctor D. Ignacio de Parada, sus profesores y demás cooperadores, se prometen que sus alumnos continuaran progresando constantemente en ciencia y virtud. Olivar, números 20 y 22. (D. 00, 00, 00, 30, 31, 1, 2 y 3.)

LOS QUE VAYAN A CUBA.—UNA Anegra que ha criado un niño, desea volver a esta isla, sirviendo a una familia a que la pague el viaje. Darán razon, calle de la Aduana, núm. 22, cuarto tercero de la derecha, de once a doce por la mañana y de cinco a seis por la tarde. (D. 00, 00, 1, 2 y 3.)

SE VENDE UN RETRATO AL OLEO De S. M. la Reina, de dos varas de alto, de medio cuerpo, tamaño natural, con traje de corte y marco dorado, propio para corporacion ó ayuntamiento; puede verse calle de Jesus del Valle, núm. 42, duplicado, cuarto tercero de la izquierda. (D. 00, 00 y 2.)

ALMACEN DE LA CALLE DE Preciados, núm. 53, es el mismo que estuvo en la del Carmen y Postigo, y se halla en el de cuantas clases están en uso. Botinas de charol para caballero, a 54 reales; botas lisas para señora, a 18; zapatos de charol, con moña, a 20, y broncados a 12 y 14, y se hará un barato de los restos que han quedado de las botas de colores para mocitas, y de los zapatos bajos de charol para hombre a 14 rs., y zapatos de colores de 5 a 8. (D. 1, 5, 8, 12 y 25.)

LOS PADRES.—SE ADMITEN ESTUDIANTES a pupilage en casa de un profesor, quien por su posicion y relaciones con el profesorado estará al frente de sus pupilos, y podrá enterar a los padres con exactitud a la altura que se encuentren sus hijos en los estudios, cuando lo tengan por conveniente. Tiene buenas y capaces habitaciones. El precio será convencional. Calle de la Cruz Verde, núm. 10, cuarto segundo, punto muy próximo a la Universidad. (1 m. 1 t.)

UN JOVEN DE OFICIO SASTRE DESEA encontrar una portería. Darán razon en la calle de la Ruda, núm. 15, enarto bajo interior, núm. 4.—(1 m. 1 t.)

SE HALLA ABIERTA LA MATRÍCULA De la academia de matemáticas y fisica, preparatoria para las carreras de telegrafos, estadística y administracion militar, establecida en la calle de Preciados, número 57. En la misma academia se necesitan dos jóvenes de familias pobres, pero honradas, a quienes se preparará gratis para dichas carreras; a condicion de desempeñar un sencillo cargo en el mismo establecimiento.—(1 m. 1 t.)

MARTILLO-COMERCIO UNIVERSAL. Calle del Desengaño, número 10, esposicion permanente de una gran remesa de objetos de quincalla, de escritorio y vino de Champagne (Sillery, Mousseux). (8 m. 8 t.)

PARA MANILA. Saldrá a la mayor brevedad, la hermosa, sólida y velera fragata española Duque de Tetuan, acabada de forrar en cobre.

Admite carga y pasajeros, a los cuales se ofrecen excelentes comodidades y el mas esquisito trato. Consignatario en Cádiz, D. Manuel Lloret, calle Nueva, núm. 2, y en esta corte don José Mament, calle de los Mancebos, núm. 2, principal.—(D. 1.º, 2, 3, 4, 5, 6 y 7.)

ACADEMIA DE COMERCIO. El dia 10 de setiembre se dará principio a dos clases, en que además de comunicarse todos los conocimientos mercantiles por un profesor muy conocido en España y el extranjero, se aplicarán los principios de la partida doble a la nueva forma inventada por el señor Villaoz y mejorada considerablemente en una nueva edicion declarada de testo para las escuelas normales y superiores. La matrícula está abierta en la calle de la Luna, núm. 9, cuarto segundo, donde se facilitarán prospectos.—(D. 00, 00 y 1.º)

MARTILLO-COMERCIO UNIVERSAL, Calle del Desengaño, número 10. Esta casa vende a la comision ó a pública subasta, cuantos géneros le remitan los comerciantes y fabricantes, haciéndose cargo de pagar los portes y derechos, y anticipando 25, 50, y hasta 75 por 100 del valor de los géneros, conforme sean. Compra toda clase de saldos, existencias de almacén y tiendas, mercancías dejadas por cuenta, mueblajes de casa, etc., etc. Hay de venta una gran partida de azúcar blanco: bacalao a 34 rs. arroba; ron a 55 reales arroba; curtidos para zapateros y guarnicioneros, almidon de primera, etc., etc. (1 m. 1 t.)

CUADERNOS AUTOGRAFIADOS para aprender y enseñar a escribir cursiva con velocidad y ortografía, a leer correctamente la letra manuscrita y a formular los documentos mas usuales. POR EL MAESTRO ALVERA DELGRAS. La obra que anunciamos es la primera de esta clase que se publica en España y absolutamente indispensable en todas las escuelas elementales, superiores, normales, del notariado y de diplomática, etc. Se vende en Madrid a 4 rs. el 1.º y 4.º cuaderno, y a 2 1/2 el 2.º y el 3.º, en las librerías de Hernando, Arenal, 11; Cuesta y viuda de Sánchez, Carretas; Leocadio Lopez, Carmen, y en provincias en casa de los comisionados del editor y en todas las principales librerías.—(D. 1, 10 y 20, los miér.)

CAJA UNIVERSAL DE CAPITAL. COMPANIA DE SEGUROS MUTUOS SOBRE LA VIDA, AUTORIZADA POR REAL ORDEN DE 8 DE JUNIO DE 1858. Socio fundador.—Sr. D. Francisco de Paula Retortillo. Delegado regío.—Sr. D. Manuel Baldasano, capitán de navio retirado y diputado a Cortes. JUNTA INTERVENTORA: Excmo. Sr. D. José Ibarra, Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martínez, Excmo. Sr. D. Sabino Ojeda, Excmo. Sr. D. Eugenio de Eguizabal, Excmo. Sr. D. Antonio Navarro y Casas, Excmo. Sr. D. Alejandro Lorente, Sr. Marqués de los Ulagares, Sr. D. Francisco Gaviria, Excmo. Sr. Marqués de Villaseca, Excmo. Sr. D. José de Gelabert y Hore, Sr. D. Joaquín Zayas de la Vega, Excmo. Sr. D. Mariano Perez de los Cobos. Director general.—Sr. D. Luis Retortillo. Número de suscripciones en 1.º de junio de 1860, 1,230.—Capita suscrito, 6,600,000. Títulos depositados en el Banco de España, 1,724,000.

Fianza depositada por la direccion para responder a los suscritores de la buena administracion, VEINTICINCO MIL DUROS. Esta sociedad es la que cobra menos al suscriptor por derechos de administracion, a su ingreso como socio. En ella pueden hacerse las suscripciones de manera que nunca pierda el suscriptor el capital impuesto. Tambien es la unica en la que todo socio tiene derecho a retirarse, aunque no haya llegado la época de su liquidacion, en cualquier año que lo solicite, recogiéndolo el capital y los intereses que hasta entonces le hubiesen correspondido. El objeto de esta Sociedad no puede ser mas útil, pues es formar capitales con los que se hace la fortuna de cualquiera, ó se facilita la adquisicion de dotes a las hijas, de rentas vitalicias, de pensiones, de cesantías, ó de la cantidad necesaria para eximir a los hijos del servicio de las armas, segun se expresa detalladamente en el prospecto que se facilita gratis a todo el que lo pida. La administracion tiene prestada una fianza para responder de los intereses con-

Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.—Editor, D. Hilarión de Zuloaga.

18 EL NOBLE DE NORMANDIA. 23. El aposento donde penetraron y que estaba al mismo piso que la cuadra, se hallaba tan atestado que a duras penas pudieron orientarse sin tropezar con los muebles miserables que le llenaban. Sin embargo, merced a las instrucciones de Pichard, pudieron apoderarse de un banco cojo y cuando sus ojos se habituaron algo a la oscuridad que reinaba, se pusieron a examinar el sitio adonde la casualidad los obligaba a detenerse. Nada de particular habia en aquella habitacion pésimamente alumbrada por dos estrechas claraboyas. En el fondo una gran escalera que conducia al piso superior estaba interceptada con collares y arneses de caballos; la campana de la vasta chimenea estaba adornada con un Cristo ennegrecido por el humo, y un arcabuz alrededor del cual habia esparcidas algunas estampas de santos. Una mesa enorme dividia la habitacion en dos, con su correspondiente acompañamiento de bancos. Esto era poco mas ó menos lo que se podia distinguir en aquella zahurda, de la cual alguna parte estaba sumergida en la mas completa oscuridad.

22. tampoco de esa señal ignominiosa que acabais de ver en el sombrero de ese estúpido maestro de postas: esa canalla pretende igualarnos imitando nuestras maneras. Pero si os propondré, cuando lo desee, interrumpió en su enumeracion el joven Croissy y preguntó con sencilla dignidad: ¿Entre todos esos emblemas, señor baron, hay alguno que señale, mas particularmente el partido del rey y de la autoridad legal? —El rey! repitió Alberto riendo, todos los partidos se presentan como adictos al rey, aun los que hablan de declarar la guerra a la reina regente y violentan todos los dias su voluntad. —Pues bien, señor baron, ¿cuál es el emblema, el color de ese partido que defiende al rey contra sus súbditos rebeldes? —No es un partido, dijo el baron aporrontado enojo: si nombre se ha de dar a esa gente que defiende al rey contra sus mejores y mas seguros amigos, es el nombre excedado de los mazarinos. —Pues habrá de ser mazarino, dijo Fabian con firmeza, porque no veo en todos

23. Fácilmente puede conocerse si subiria de punto el mal humor del baron al encontrarse en un cuarto sin aire y sin luz, repitieron con nuevo vigor los juramentos y no cesaron hasta que creyó deber humedecerse el paladar con el vino anunciado por el maestro de postas. Seguia Fabian a su lado, silencioso y pensativo, con el codo apoyado en la mesa y dejándose llevar de reflexiones profundas que el sitio no contribuia a distraer. Sin embargo, no tardaron en advertir los caballeros que no estaban solos y que si tenian algunos secretos que comunicarse, harian bien en hablar bajo: en un rincón oscuro, al otro extremo, veian agitarse alguna cosa á ratos y oian al mismo tiempo un ruido parecido al de un vaso que se desdopa y se deja sobre la mesa. No obstante, fuera porque el baron Alberto creyese no tener nada que temer de un indiscreto, ó que atribuyese este ruido y movimiento al maestro de postas, ó en fin, fuera porque metido en si, no reparase en la presencia de un intruso, ello es que se despojó de la capa, y tendiendo las piernas por debajo de la mesa, se dispuso a en-

24. EL NOBLE DE NORMANDIA. 19. Fácilmente puede conocerse si subiria de punto el mal humor del baron al encontrarse en un cuarto sin aire y sin luz, repitieron con nuevo vigor los juramentos y no cesaron hasta que creyó deber humedecerse el paladar con el vino anunciado por el maestro de postas. Seguia Fabian a su lado, silencioso y pensativo, con el codo apoyado en la mesa y dejándose llevar de reflexiones profundas que el sitio no contribuia a distraer. Sin embargo, no tardaron en advertir los caballeros que no estaban solos y que si tenian algunos secretos que comunicarse, harian bien en hablar bajo: en un rincón oscuro, al otro extremo, veian agitarse alguna cosa á ratos y oian al mismo tiempo un ruido parecido al de un vaso que se desdopa y se deja sobre la mesa. No obstante, fuera porque el baron Alberto creyese no tener nada que temer de un indiscreto, ó que atribuyese este ruido y movimiento al maestro de postas, ó en fin, fuera porque metido en si, no reparase en la presencia de un intruso, ello es que se despojó de la capa, y tendiendo las piernas por debajo de la mesa, se dispuso a en-